

*M. de Martigny (François).* — J'aurais mieux aimé connaître complètement l'observation de cette malade avant de discuter l'opportunité de ces interventions.

Je suis pour ma part totalement opposé dans les cas de cancer de l'utérus ayant envahi les organes voisins (vagin et rectum) à l'ablation de la totalité des organes malades. Ces opérations, il me semble, exposent trop la vie des malades pour un résultat aléatoire. Est-il humainement possible d'enlever dans ces cas tous les ganglions ?

La mortalité immédiate ou dans les quelques jours qui suivent l'opération doit facilement atteindre 75 à 80 pour 100. N'est-il pas préférable de faire dans ces cas un simple anus iliaque, opération facile, bénigne, moins brillante, que celle pratiquée par notre collègue mais dont les malades retirent un plus grand bénéfice immédiat et aussi éloigné, du moins je suis de cet avis, l'anus iliaque donnant dans ces cas une survie aux malades plus longue que celle donnée par l'ablation de l'utérus, du vagin, et du rectum. Quant à l'évidement du petit bassin, cette opération qui, théoriquement, promettait de si beaux résultats, est de plus en plus abandonnée, même en Allemagne, où elle fut en vogue un moment, la raison, c'est qu'en outre des difficultés opératoires, la mortalité à la suite de l'évidement est trop considérable.

II. *M. St-Jacques* présente un volumineux fibrome utérin, variété intraligamentaire. La malade âgée de 44 ans était venue consulter pour des douleurs marquées dans le bas-ventre et des mictions fréquentes et douloureuses, bien expliquées par l'enclavement de la tumeur dans le petit bassin. La malade eut des hémorragies peu abondantes il y a quelques années et qui ne furent en rien modifiées par un traitement électrique suivi (méthode Apostoli).

La ménorrhagie avait cessé depuis deux ans. Les adhérences si intimes de la tumeur aux feuillettes du ligament large, ce qui est le contraire de l'habitude, portent *M. St-Jacques* à croire que le traitement électrique pourrait être pour quelque chose dans cette complication. Les surfaces de dénudation étaient si grandes et le suintement hémorragique en nappe si intense que *M. St-Jacques* crut bon ici de "*marsupialiser*" les feuillettes du ligament large à